

## Table de concertation 16-30 ans

Rencontre préparatoire tenue lors de l'Assemblée des partenaires 2 octobre 2018 de 11h30 à 12h05 Colisée de Rimouski, Bistro

### Présences:

Anna Cone Héritage Bas Saint-Laurent

Arianne Joncas Service d'aide psychosocial du Cégep

Carmen Hébert SSMO l'Élan

**David Nadeau** Bibliothèques, Ville de Rimouski

Denis Lévesque OHRN

Elsa Côté Lambert CLEF Mitis-Neigette

**Émilie Pelletier** La Débrouille

**Guylaine Bélanger** CISSS, CLSC de Rimouski **Isabelle Deschênes** CISSS, CLSC de Rimouski

Judith Provost SAIME

Julie McDermott COSMOSS Rimouski-Neigette

Lénine BoucalCabaret de la diversitéLuc RobillardLes Maraîchers du cœur

Lucie MorinAux Trois MâtsLucille RoyCLEF Mitis-NeigetteMarie-Claude LapierreCJE Rimouski-NeigetteMarie-Josée CyrLes Maraîchers du cœur

Nadia Corneau SAIME

**Sophie Groleau** Auberge du cœur le Transit **Sophie Lajoie** COSMOSS Rimouski-Neigette

Suzanne Decelles Citoyenne, Tout le monde en porte!

# Compte rendu

- 1- Mot de bienvenue et tour de table: Julie souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes. Chacune d'elles se présente ainsi que les organisations qu'elles représentent.
- 2- Présentation du plan de travail à venir : Julie explique le contexte de la mise sur pied de tables par tranche d'âge dans la nouvelle gouvernance de COSMOSS. Il est prévu qu'il y ait 2 ou 3 rencontres par tranche d'âge par année, et les objectifs seront : 1- la concertation des partenaires et 2- le suivi des actions concertées de COSMOSS. La première rencontre de la table 16-30 ans aura lieu le 4 décembre en PM au Colisée, au local A 202. Chaque table aura le même ordre du jour lors de cette rencontre. La première partie de la rencontre portera sur le partage des préoccupations et des enjeux

rencontrés dans les milieux. En 2<sup>e</sup> partie de rencontre, il y aura un suivi des actions qui touchent spécifiquement les jeunes 16-30 ans, avec des points statutaires portant sur certaines actions à discuter. Cela permettra aux partenaires d'avoir une meilleure vue d'ensemble des actions afin d'orienter où ils souhaitent s'impliquer. La table sera aussi un lieu pour se partager de l'information sur des activités ou formations ayant lieu dans notre communauté. Pour les personnes qui travaillent avec toutes les tranches d'âge, par exemple en saines habitudes de vie, il est possible d'assister aussi aux tables 0-5 ans et 5-16 ans, (donc un maximum de 9 rencontres en tout par année).

Nous devrons aussi nommer une personne qui représentera la table 16-30 ans au CLC. Il y a déjà de représentants institutionnels (ex : CISSS, Emploi Québec, Cégep, UQAR, MRC) et une citoyenne qui représente le comité aviseur. Il nous faudra donc nommer une personne issue d'une organisation autre. Il reste à cibler les critères pour assumer ce rôle. Aussi, la table 16-30 ans est un groupe ouvert (possibilité d'intégrer la table à tous moments). Nous pouvons penser à d'autres personnes manquantes qui pourraient se joindre à nous.

# 3- Actions en cours pour les 16-30 ans.

<u>Saine alimentation pour tous</u>: Sophie Lajoie nous explique ce qu'est l'agriculture urbaine, et que dans le cadre du Plan d'agriculture urbaine (PAU), il y aura une consultation à laquelle nous serons tous conviés. Marie-Claude nous donne des nouvelles du projet de jardin collectif du CJE (sur les terrains de l'OHRN) : tout a bien été, c'est une belle réussite qui va se poursuivre l'an prochain.

<u>Développement psychosocial et santé mentale</u>: Le grand comité a été scindé en deux, soit le volet 1 qui travaillera plus spécifiquement sur un projet de jeunes ambassadeurs de la santé mentale, et le volet 2 qui travaillera sur une trousse de sensibilisation et de promotion des services. David nous parle des cahiers « biblio-aidants », dont un qui porte sur la santé mentale.

<u>Transitions et continuité de services</u>: Les travaux sur la tranche d'âge 16-30 ans débuteront sans doute cet hiver. Un protocole et une convention de collaboration, inspirés de ce qui se fait en petite enfance et de ce qui s'est fait dans d'autres MRC, pourraient être déployés sur notre territoire. Carmen nous parle de la TÉVA (transition école vie adulte), au SSMO, c'est un projet sur 3 ans qui a lieu dans 3 MRC, qui consiste à accompagner des jeunes avec des limitations dans leur projet de vie. Il y a des liens à faire avec ce projet qui est aussi porté par la Commission scolaire de façon plus large (avec des jeunes qui peuvent vivre d'autres problématiques) et la stratégie sur les transitions et la continuité de services. Il y a aussi un besoin de créer un comité

d'intervenants pivots (terrain) pour établir des corridors de services formels pour des jeunes en insertion socio-professionnelle. Beaucoup de travail se fait déjà mais parfois les collaborations tombent lorsqu'il y a un roulement de personnel, c'est sur cet enjeu que nous aimerions travailler avec ce comité.

<u>Événements</u>: Sophie nous parle de la Nuit des sans-abris, qui aura lieu le 19 octobre à partir de 18h au Transit. Il s'agit d'un événement annuel, ayant lieu dans plusieurs villes en même temps, pour montrer notre solidarité envers les personnes plus démunies, et qui veut aussi sensibiliser la population aux inégalités sociales. Il y aura une marche, suivie d'une vigie avec des discours et de l'animation, de la soupe et des hot dog, etc. Tous sont invités! Lucie nous parle de la Communauté de pratique en réinsertion sociale organisée par Aux Trois Mats, qui aura lieu le 25 octobre. On peut s'inscrire jusqu'au 12 octobre. Le thème est la motivation dans l'intervention en réinsertion sociale et Alain Vigneault sera sur place. Il s'agit d'un lieu pour partager, réfléchir et échanger sur nos pratiques. Il y a aussi les Portes ouvertes en santé mentale qui devraient avoir lieu en février. Nous ferons circuler l'information lorsque nous la recevrons.

<u>Participation citoyenne</u>: Le comité aviseur de citoyen est formé et très dynamique. Cette année, on poursuivra le recrutement de personnes citoyennes, il y aura sans doute des événements rassembleurs auxquels vous pourrez inviter les personnes qui fréquentent vos organisations. On aimerait rejoindre des jeunes de 16 à 30 ans qui sont parfois plus vulnérables, pour avoir une certaine mixité sociale dans les événements et les instances. Il sera aussi possible d'accueillir des personnes citoyennes dans les comités de travail de COSMOSS. Contactez Julie si vous voulez diffuser de l'information au groupe citoyen ou si vous aimeriez inclure des personnes citoyennes dans des activités que vous organisez.

Conciliation étude-travail-vie personnelle: Ce comité de travail sera formé cette année. On souhaite d'une part sensibiliser les jeunes à cet enjeu. Il y a déjà un outil qui existe, qui provient du national (jeconcilie.com), et qui pourra être diffusé plus largement. D'autres actions pourraient aussi voir le jour si le comité le décide. D'autre part, nous voulons sensibiliser les élus et les employeurs. Il semble que de plus en plus de jeunes se font offrir des emplois à temps plein avant la fin de leurs études, en raison de la pénurie de main d'œuvre.

#### 4- Évaluation de l'Assemblée

Julie distribue la fiche d'évaluation de l'assemblée des partenaires et remercie tout le monde pour leur présence!